

Presentación

Para entender cómo se integra Revista CLIC en el proyecto de construcción de una ciencia abierta, es necesario conocer el contexto de la Revista. En todo el mundo, las publicaciones científicas enfrentan dos grandes problemas. En primer lugar, las principales publicaciones responden a principios de validación del conocimiento que se han adoptado en los países de capitalismo avanzado. Por lo tanto, se consideran más valiosos los contenidos relacionados con una agenda científica de aplicación industrial. Eso le resta visibilidad a las investigaciones que tratan problemas científicos y sociales propios de otras regiones. Un caso típico es el de las denominadas “enfermedades desatendidas”, que son recurrentes en las zonas tropicales, pero que resultan poco estudiadas porque es complicado generar rentabilidad de la inversión que se requiere para tratarlas.

El segundo problema es que muchas revistas científicas han adoptado un esquema de gestión privativo. Es decir, para tener acceso a esas publicaciones, las universidades y los centros de investigación deben pagar paquetes de compra, lo que incrementa el costo del acceso a las publicaciones. Esto resulta más grave, tomando en cuenta que muchas publicaciones difunden los resultados de investigaciones que, muy probablemente, recibieron fondos públicos para llegar a buen término. Eso quiere decir que la sociedad paga dos veces: primero para financiar la investigación y luego para tener acceso a la publicación. El reconocimiento de esta situación ha generado lo que se conoce como el movimiento de Acceso Abierto, que promueve el libre acceso a las publicaciones científicas.

Desde sus inicios, Revista CLIC asumió una posición frente a estos dos problemas. En primer lugar, se convirtió en un canal para que investigadores venezolanos y latinoamericanos, de diferentes disciplinas, pudieran publicar sus investigaciones en temas que son relevantes para los intereses de la región. Por eso, se encuentran en Revista CLIC publicaciones sobre biodiversidad, medicina, educación o ciencias sociales, entre otros temas, que toman como caso de estudio algún aspecto regional. Así mismo, Revista CLIC se propuso difundir experiencias y reflexiones que aportan conocimiento a algún campo del saber, con la idea de propiciar el encuentro entre diferentes culturas cognitivas y abrirse un tanto del espacio de la ciencia académica.

Finalmente, Revista CLIC incorpora un conjunto de principios y herramientas de las publicaciones Acceso Abierto, como la plataforma de publicación electrónica OJS, que facilita la visibilidad de los artículos. Por ello, no se trata sólo de ofrecer acceso gratuito a la revista, sino de mantenerse en línea con las prácticas del Acceso Abierto, intentando que el contenido tenga mayor alcance.

En definitiva, la Revista CLIC representa un esfuerzo más en la empresa de transformación de la cultura científica de nuestro tiempo, apoyados en los conceptos y las estrategias de la ciencia abierta.

MSc. Santiago José Roca.
Comité Editorial